

# Las divergencias entre marxismo y anarquismo

El marxismo y el anarquismo son las dos ramas principales en las que se ha dividido históricamente el movimiento socialista.

Ambas corrientes de pensamiento comparten la crítica del capitalismo pero difieren en otras cuestiones. Principalmente, en los medios para conseguir los fines deseados. Para los anarquistas, la libertad no se puede alcanzar mediante la dictadura, ni el bienestar desde la miseria, ni la participación del pueblo desde el centralismo, ni la equidad económica, desde el monopolio de la propiedad por parte del Estado.

Precisamente, el tema del Estado generó la principal diferencia. Para los anarquistas la revolución no sería posible sin la abolición inmediata del Estado, puesto que el capitalismo se sustenta en la coerción que ejerce el Estado, mientras que para los marxistas, el Estado podría ser, antes de su disolución, un instrumento del proceso revolucionario. Los anarquistas, además, a diferencia de los marxistas, rechazan cualquier proceso autoritario en la revolución, pues consideran que si el poder del Estado es tomado por una minoría revolucionaria, esta acabaría constituyéndose en clase dirigente y sería tan autoritaria como la minoría dirigente en el capitalismo.

Estas diferencias han hecho que las relaciones entre anarquistas y marxistas no hayan sido fáciles. Las divergencias se manifestaron ya en la Primera Internacional de la Asociación Internacional de los Trabajadores que acabó con la expulsión de los anarquistas y anarcosindicalistas de la misma y los principales desacuerdos continúan hoy.



*Pierre-Joseph Proudhon (uno de los principales teóricos del anarquismo) con sus hijas en 1853, de Gustave Courbet.*